

# DIARIO DE TORTOSA

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

### PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis.—En Barcelona,  
en la de Baldós y Compañía, Rambla del Centro,  
Nº. 4.—En Madrid 3 G. A., y en Zaragoza

### Redacción y Administración

Calle de la Estación,  
(Huesca)

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

Mes, adelantado . . . . .  
Anuncios y comunicados, precios consecutivos.

### DESDE CASPE

#### Detención del Expreso.—Visita a las ruinas.—Los viajeros

El tren expreso de Madrid llegó á su hora á esta antiquísima ciudad, sin que supieran los expedicionarios que no podían continuar el viaje, por haber sufrido la vía férrea, en la tarde anterior, algunos desperfectos desde Fayón á Ribarroja, producidos por haber descarrilado un vagón de mercancías y haber roto infinitud de tornillos de los que sujetan las vías.

Advertidos de tal contrariedad protestaron los viajeros de que el jefe de la estación de Zaragoza no les hubiese participado la contrariedad, y de que podían utilizar, los que quisieran, la linea de Lérida.

El mal no tenía fácil remedio, y como se dió á entender que hacia la una de la tarde se podría continuar el viaje, se conformaron aquéllos, entre los cuales se hallaban los diputados a Cortes señores Domenech, Torres y Peris Mencheta.

Formáronse diversos grupos y decidieron aprovechar la mañana visitando la población y sus ruinas.

Quien esto escribe se agregó á uno que presidía el expeditedo y dirigido jurídicamente señor Cacurella.

Nuestra primera visita fué á las oficinas telegráficas, en donde la mayoría de los pasajeros telegrafaron á sus familias el inesperado contra tiempo.

Visitamos espésa la Casa Consistorial, la Colegiata, el castillo en ruinas, la cárcel, la capilla de San Indalecio y el depósito de aguas.

Lo más saliente del consistorio municipal es la portada, adosada á una pared, de la puerta que daba entrada al salón, en donde el año 1412 se celebró el famoso Congreso de aragoneses, catalanes y valencianos, en cuyas decisiones tanto influyó el célebre dominico San Vicente Ferrer, y de las que resultó proclamado Rey de Aragón Don Fernando de Castilla.

La iglesia, edificada sobre una elevada meseta, es de estilo gótico puro aún cuando algunas torpes reparaciones hayan profanado su estilo, especialmente en las pilasteras que manifiestan sus artísticas y monumentales bóvedas. Los rigores del tiempo han producido profundas huellas, y á no acudirse con premura á su conservación, se perderá esta joya histórica, cuyos comienzos se ejecutaron en tiempos de San Indalecio, prosiguié-

ron en la época del emperador Constantino y terminaron en 1521.

En una de sus capillas están sepultados, en magnífico mausoleo de estilo gótico, de mármol de Carrara, los restos de don Martín García, obispo, cardenal y conciencioso histeriador, hijo de esta ciudad famosa en los anales de la historia de la Coronilla de Aragón.

El sentimiento religioso está muy vivo en Caspe: demuéstralos la concurrencia que casi toda la mañana ha llenado por completo el anchurero templo.

La misa de once es la más favorecida, pues á ella acuden lo que podríamos llamar lo más distinguido de la sociedad de Caspe. Me ha llamado la atención un detalle que revela que el espíritu social no es aquitán vivo como en otras partes. Las personas mejor vestidas y más á la moderna se sitúan en la parte izquierda, mirando al altar mayor; la clase media en el centro y en la derecha el pueblo ó la clase más pobre.

El silencio es profundo y el reconocimiento religioso muy acentuado.

El palacio en que se efectuó el Congreso célebre de que antes hablé, está hoy destinado á cárcel hedionda. Así se conservan en España los monumentos...

Del castillo sólo quedan restos rústicos. Las injurias de los tiempos y la piqueta demoladora para el aprovechamiento de materiales, hacen verdaderos estragos.

Desde dichas ruinas se contempla un hermosísimo panorama, pues se dominan las colinas y valles feraces que encierran, digámoslo así, el Ebro y el Guadalupe. La variedad de tierras y de cultivos ofrecen una visibilidad agradabilísima. Miles de olivos matizan de verde los campos, contemplados á la vista de pájaro, é impetuosas corrientes de anchos arroyos toman el marco de grandes extensiones de terrenos de regadio.

Visitamos después la ermita de San Indalecio, construida en el siglo XVI. Para lograrlo tuvimos que esperar un buen rato, mientras una devota iba en busca de las llaves. Formóse á nuestro alrededor un grupo de mujeres de las casas inmediatas, manifestándose una de ellas, muy formalmente, que San Indalecio era, ni más ni menos, que el propio San Isidro labrador, y tuvimos que convencerla de su error.

Entramos en la capilla, estilo churrigueresco, soberbiamente recargado, y vimos la imagen del Santo, que

por ser tan antigua, debía respetar la crítica su labor escultural.

Otro anacronismo nos reveló una devota: dijeron que á la derecha del santo patrón estaba San Félix y no pudimos convencerla de que era San Antonio de Padua.

La ermitaña nos manifestó que en todo orbe católico no había más valiosas joyas que las que ella guardaba en un arcón. Entramos con ella en el sitio en donde se conservaba aquel tesoro, ansiosas de contemplarlo, y nuestra sorpresa fue grande al ver que ni por su valor histórico, ni material, sobresalen de lo vulgar, y corriente en los demás templos destinados al culto católico.

Claro es que dejamos á aquella buena mujer y á las que le acompañaban en su creencia, ¡Qué poder tiene la fe!

Visitamos también la casucha en donde se asegura nació San Indalecio y constituye la felicidad mayor del mundo vivir en la pobreza en la casa citada.

Aquí en este mismo sitio en donde está mi cama, (que por cierto no podía haber en ella mayor asco) nació el Santo, nos decía con satisfacción vivísima una anciana.

Terminada nuestra excursión, regresamos al centro de la población en busca del almuerzo que habíamos dispuesto se nos preparase en la Hospedería de la viuda de Fermín, en donde por cierto se sirve comida bien condimentada y no se abusa de las circunstancias.

Un detalle curioso. Cuando llegó á la ciudad el primer grupo de viajeros se ignoraba en ella la detención del expreso, y tomándonos por investigadores, se nos miraba con ceño adusto y con prevención; más luego fueron bastantes las personas que se nos ofrecieron y prestaron su concurso. Una de las primeras, y por ello la citó, fué D. Francisco Valls.

Apenas había terminado el almuerzo recibimos un aviso del jefe de la estación para que acudiésemos pues el tren se disponía á salir para Barcelona.

Apresuramos el regreso á la estación y con sorpresa supimos una vez en ella que se había dado contrato y que saldrían juntos el expreso y el correo á las seis de la tarde y con las debidas precauciones.

Se nos añadió que si alguien quería regresar á Zaragoza que se le facilitaría el viaje. Todos optamos por ir á Barcelona.

Figuraban entre los viajeros des-

artistas geniales, Trio y Alfredo Rosi, que debutarán en breve en el Teatro y que son también musicales notables, y merced á ellos y á una Roncalla, hemos oido música deliciosa y se han interpretado varias jotas al grito de viva Aragón, viva Cataluña y viva España.

Un mozo de la estación nos avisa para que cada cual ocupe su puesto en su respectivo coche, y por ello doy fin á estas líneas escritas rápidamente.

Justo es decir que el jefe del movimiento, el de la estación y el personal de la misma han hecho cuanto estaba de su parte para que fuera lo menos molesta posible la contrariedad sufrida por los pasajeros.

Caspe 1.º Diciembre 1901.

### LO DEL DÍA

(Madrid 2 Diciembre.)

#### Congreso

La sesión de la cámara popular la preside el señor Moret. La cordialidad de Armesto se ocupa de los sucesos de la Coruña y del Ferrol. Hasta ahora la sesión discurre sin ningún interés.

**De Cádiz.—Huelga.—Detenidos.**

—Telegrafian de Cádiz, que por haber sido despedido esta mañana un obrero de un horno de la calle de Sa- gasta, sus compañeros declarárense en huelga inmediatamente.

Mas tarde, apercibidos de lo que ocurría los demás trabajadores del oficio, decidieron abandonar las tabernas declarándose también en huelga.

Añade el despacho, que esta decisión de los oficiales panaderos ha producido viva alarma.

La huelga que ha nacido de un pequeño incidente, acaso de origen á muy graves conflictos.

La solidaridad entre los obreros gaditanos es tal, que si no se soluciona inmediatamente la huelga de los panaderos, se planteará una general por los obreros de aquella capital.

Como esto es dado á graves trastornos, y además puede producirse uno de inicie por la falta de pan, las autoridades han tomado grandes precauciones.

Termina diciendo el despacho, que se han practicado 150 detenciones de caracterizados ácratas y socialistas de aquella región, por ser los que exigen á los obreros á llevar adelante la huelga.

**Funerales**

—Esta mañana se han celebrado solemnes funerales por el alma del señor Gamazo en la iglesia de San José.

El piadoso acto, ha sido costeado por el colegio de abogados de esta Corte.

La concurrencia ha sido extraordinaria.

La reina ha enviado para que la representara en el funeral, á un funcionario de Palacio.

El señor Canalejas, como decano del Colegio de Abogados ha figurado en la presidencia.

Las representaciones de las dos Cámaras en el funeral de esta mañana, han sido nutridísimas.

**EXTRANJERO**

(Paris 2.)

**Mitín de viticultores**

En Toulouse se ha verificado un mitín de viticultores, en el que se acordó pedir que se negocie con el extranjero y en particular con Rusia y los Estados Unidos la rebaja de los derechos de Aduanas sobre los vinos y de las tarifas de transportes.

**Monumento a Verdi**

—En Cagliari se ha inaugurado con gran solemnidad el monumento levantado al insigne maestro Verdi.

**Cheque de buques**

—En San Francisco de California han chocado dos vaporcitos, resultando 20 personas ahogadas.

**De Colombia**

—Se han recibido algunos despachos dando detalles acerca del combate de Buenavista.

El cañonero Pinzón desembarcó 700 hombres al mismo tiempo que las tropas conservadoras, atravesando los bosques, sorprendían á las tropas liberales.

El combate fué muy resido resultando derrotados los liberales y teniendo que abandonar la ciudad.

Considerase que este golpe tendrá muy graves consecuencias para los liberales.

—La fragata de guerra alemana Steyn ha llegado al puerto de Colón.

**Negociaciones de paz**

—El Morning Post cree que antes de fin de año se entablarán negociaciones de paz entre ingleses y boers.

**El Obispo de Pekín**

—Despachos recibidos dicen que el Obispo de Pekín desmiente energicamente las acusaciones graves que se hicieron contra los misioneros.

Pídese que quienes deseen informarse bien y á conciencia sobre el asunto recurran á entidades respetables que puedan dar testimonios serios.

**Intento de asalto á un tren****Los boers y la paz**

—Según un despacho los ingleses han rechazado los comandos boers que intentaron asaltar el ferrocarril de Lashoa.

Dícese que algunos elementos militares adictos á K. tiger, esperan que se realicen negociaciones de paz.

**Crónica****Miente, miente, miente**

Ese papel-mamarracho que para desdoro de la prensa sería se publica en esta localidad, dice en su número de anoche, que es una camama lo dicho por el DIARIO DE TORTOSA días atrás, respecto á la reunión de varios diputados, convocada en Madrid por el dignísimo diputado á Cortes por el distrito de Roquetas Sr. Puigcerver, para tratar del importante asunto del ferrocarril de Valdezafán á San Carlos de la Rápita.

Que no es camama lo que dijimos, que estamos en lo cierto, que expusimos entonces como ahora, y como siempre, la verdad, lo prueba la carta y B. L. M. que insertamos á continuación, y obran en poder del Director de nuestro periódico Sr. Domingo, á disposición de quien pretenda comprobar ambos escritos.

Pues á ese farsante y audaz político, á ese que diariamente se jabonea desde las columnas de su pasquín, deben dársele golpes tan contundentes como los que hoy le ofrecemos. De otro modo, hay algún cándido, que aún le escucha.

Siguen ahora, una carta y una convocatoria:

«Sr. D. Manuel Domingo.

Mi querido amigo: apesar de los trabajos que tenía atrasados por estar ausente de Madrid, y de tener gravemente enfermo á mi nietecito, que me quita el gusto para todo, cité á los diputados por Valderrobres, Alcañiz y Tortosa, como V. verá por la adjunta papeleta, y solo acudió el Sr. Gascón.

Como supongo que los otros dos estarán conformes, hablamos de reproducir el proyecto de ley de ferrocarril de Valdezafán, y mañana ó pasado, veremos al Ministro, y si está conforme, reproduciremos el proyecto.

Respecto al puente sobre el Ebro, ya sabe V. que se suspendió la vista; pero estoy al cuidado de este asunto.

Se reitera de V. affmo. amigo y seguro servidor q. b. s. m.,

5 Noviembre 1901. —

«El Oficial Mayor de la Secretaría del Congreso de los Diputados

B. L. M.

al Sr. D. Vicente López Puigcerver, y le participa que se han citado en su nombre á los señores Diputados de Alcañiz, Valderrobres y Tortosa, y Sr. Marqués de Leiva, para el lunes á las cinco de la tarde, en la Sección I.ª de este Palacio.

D. Manuel Fernández Martín, aprovecha gustoso esta ocasión, para reiterar á dicho señor Diputado, las seguridades de su más distinguida consideración.

Palacio del Congreso 2 Novbre. 1901.»

Véase como queda el órgano de todas las malas causas, ante las pruebas incontestables que le exponemos.

¡Y qué patriota está hecho el magistrado de cartón!

¡Y aún habla de botaratas, dirigiéndose á los demás!

Hemos recibido un bonito almanaque de la casa de don L. Barbanzolo de Barcelona, dedicada á la fabricación y venta de vinos de Jerez, cuyo representante en Tortosa, es don Emilio Nomen, que provee á muchos acreditados establecimientos de esta comarca.

El obsequio de la casa Barbanzolo constituye un verdadero adorno, pro-

pio para escritorio, y por él damos las gracias más expresivas al galante remitente.

**El «libelo»**

Continúa el decrepito su campaña de oposición, y su sistema de mentir sin tasa.

Ayer le tocó al fielato de Jesús, en el que según el libelo hubo casi una batalla campal, por un supuesto robo de carne.

Pues bien: todo lo que cuenta el loco del entresuelo es... una locura más.

No hubo tal robo, ni hubo tales riñas, ni otra cosa que procurar los dependentes del fielato, que el matarife cumpliera con su deber; de modo, que el desbarajuste y la inmoralidad, solo existen en la cabeza y en el cuerpo del decrepito.

Continua el tema del puente del Estado, sirviendo de pretexto al caducó González, para escribir sandeces y hacer gala de su desmedida despreocupación.

Solamente á un hombre, cuyo cerebro está en tinieblas, se le puede occurrir culpar á nuestros amigos de lo que puede resolver el Tribunal Contencioso Administrativo, en el pleito que ha de verse en breve.

Sabe Tortosa enterá menos los González, que tanto nuestro querido amigo y jefe el Sr. Roig, como el diputado á Cortes por este distrito y otras personalidades de verdadera y legítima importancia política, trabajan sin descanso para lograr que recaiga una sentencia justa, que ha de ser siendo favorable á los intereses de Tortosa; pero lo que no sabe Tortosa todavía y nosotros se lo explicaremos en tiempo y sazón, es que las dificultades que hoy se han de vencer, nacen de las enormidades cometidas por situaciones anteriores, y de las que no nos puede tocar responsabilidad alguna.

Y ahora una pregunta.

¿Qué hizo el tal González en favor de este asunto, durante el tiempo que por desgracia de esta comarca, se vió investido del carácter de diputado á Cortes?

Ya se lo diremos nosotros, por que ese desequilibrado, no lo dirá.

Puede ser cierto que el Ayuntamiento debía á la Diputación provincial diez mil pesetas.

Lo que si es cierto que la situación gonzalista es la que peor ha cumplido sus compromisos con la Diputación, con el Estado y con todo el mundo, de modo que es la menos autorizada para dirigir cargos á nadie por este concepto.

Y si en el último periodo de mandibiz, ingresos en la Diputación, fué porque con parte de ellos se abonaba á un contratista que ejercía autoridad, parte de un crédito.

¡Casan mil pesetas mensuales!

¡Qué rico y qué sabroso es cobrarse así los créditos!!

Hoy ha llegado á esta ciudad, el Teniente coronel, nuevo Comandante militar de esta plaza, don Carlos Lachapelle, habiéndose posesionado de su destino.

Saludámosle desde las columnas del DIARIO DE TORTOSA, y le damos la bienvenida.

Procedente de Tortosa, ha llegado á Barcelona el Teniente coronel de infantería don Federico Gómez Mariscal, quien se encargará en breve del destino de sargento mayor de aquella plaza.

Ayer tuvimos un día hermosísimo, de cielo azul y sol espléndido. Invitaba al paseo, y la gente lo aprovechó para disfrutar de las delicias del campo.

Después de tres años pasados desde que se inutilizó al paso de una locomo-

tora, han dado comienzo las obras para colocar el tramo metálico sobre el «Barranquet Roig», existente entre las estaciones de Santa Bárbara y Uldecona.

Confirmando un sueldo que publicamos en la edición de anoche, dice El Noticiero de Barcelona:

«La Real Academia de Bellas Letras de Barcelona, ha nombrado académico correspondiente á don Federico Pastor y Lluís, de Tortosa, por sus trabajos de investigación histórica, y su reciente libro titulado «Narraciones Tortosinas».

Ha tomado posesión de la escuela pública de Freginals, doña Manuela Carceller.

Hoy han continuado en la Iglesia Catedral los ejercicios de oposición, habiendo disertado el Dr. Sales. A estos actos concurre selecto y numeroso público.

El precio del orujo que rige en la actualidad, es el siguiente:

En las fábricas de Tortosa á 1'50 pesetas quinal, en Santa Bárbara á 1'40, y en Uldecona á 1'25.

Como se vé, el precio no es nada reñidero.

Hemos recibido el número 113 del Boletín de la Cámara Agrícola de Tortosa, correspondiente al mes actual.

Contiene el siguiente sumario:

Unión Agraria Nacional.—Nuevas orientaciones.—Del cultivo de la remolacha azucarera en Tortosa.—Una opinión atendible.—Alcohol industrial.—Un digno ejemplo que imitar.

—Crónica.—Anuncios.

En la carretera del Paseo Franquet, se necesitan oficiales y una aprendizada.

«El Liberal» y «Heraldo de Madrid» y «Liberal» de Barcelona, se reciben en el estanco de don Emilio Sabaté Angel 12, y se reparten á domicilio si así se desea.

El Azufre líquido vu canizado R. Camacho cura todas las enfermedades de la piel (herpetismo), cerena, sarna, pruritis, prurigo, en las heridas escróulosas, venéreas y las producidas por arma de fuego, se consigue en breve plazo una verdadera victoria. Es tan rápida su acción, que sus efectos se conocen á los pocos días, por ser un depurativo más energético que la Zarzal parrilla, rob, etc. etc.

PRECIO 3 PESETAS FRASCO

De venta en todas las farmacias y droguerías de España y extranjero. En Badajoz, el autor R. Camacho, farmacéutico, premiado con medalla de oro y condecorado con cruces españolas y extranjeras.

Observaciones meteorológicas tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de la Primaria Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilas.

Día 3 de Diciembre de 1901

Barómetro

Máxima 762'00. Mínima 761'00.00. Aclimación 1'00.

Termómetro

Máxima 13'00. Mínima 2'00. Media 7'50.

Evaporímetro, 4'3.

Pluviómetro, 0'0.

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento, E. N. E.

Observaciones. Termómetro seco,

13'00. Humedad húmedo, 9'00.

El alumno, Ramón Martí.

El alumno, Joaquín Torres.

**Donativo**

Nuestro apreciable amigo Don Domingo Princep Murall, ha hecho el donativo de las 20 pesetas que como premio obtuvo en la férí concurso de ganados celebrada en las próximas pasadas fiestas, al asilo municipal de esta Ciudad.

No ya por la cuantía del donativo, sino por ver que con frecuencia se hacen estas limosnas á nuestros establecimientos benéficos, es por lo que nos congratulamos de que nuestro vecindario se acuerde de los desgraciados éreos que en ellos tienen albergue; deseando que este donativo del Sr. Princep y Murall, tenga imitadores en lo sucesivo.

Según comunican de Madrid, el expreso bisemanal entre Madrid y Valencia, comenzará á circular definitivamente el dia 1.<sup>o</sup> de enero.

La Compañía del Mediodía dice que va á dedicar á este expreso, su material mejor, añadiendo que será el tren mas ligero y cómodo que circule por España.

Lo que no parece probable, es que el expreso tenga enlace con el correo de Andalucía en Alcazar de San Juan.

Al saberse en Alicante esta concepción se ha encargado á su representante en las Cortes, señor Baldran, que pida la misma mejora para aquella ciudad.

Ayer empezó en la Delegación de Hacienda de esta provincia, el pago de la mensualidad corriente á los individuos de Clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la expresada dependencia haciéndolo en la forma siguiente:

Dia 2.—Habilitados de la capital é individuos que cobran por sí de las nóminas de retirados.

Dia 3.—Individuos que cobran por sí de las nóminas de Montepio militar montepio civil y Jubilados.

Dia 4.—Habilitados de fuera la capital.

Dia 5.—Habilitados de la capital.

Dia 6.—Todas las nóminas (el resto).

Por la dirección general de la Deuda, ha comenzado el canje de los nuevos títulos de deuda perpetua al 4 por 100 interior por las carpetas provisionales de la misma deuda, anunciándose que muy en breve serán remitidos á las provincias los correspondientes á las facturas presentadas en las Delegaciones de Hacienda.

Oportunamente avisaremos á nuestros lectores el recibo en esta provincia de los referidos títulos.

**LOS NOTARIOS**

El ministro de Gracia y Justicia llevó ayer á la firma de la Reina un decreto que hoy publica la «Gaceta», relativo al notariado, que tiene por objeto corregir abusos y deficiencias advertidas en la práctica.

En el nuevo decreto se enmienda el modo y forma con que muchos notarios consideran cumplido el deber legal de formalizar los índices de los documentos que autoricen, fijando los nuevos modelos sobre la base del oficial á que han de ajustarse los indices para evitar vaguedades y que sean útiles á fin de reconstituir en caso necesario los protocolos que se utilicen ó desaparezcan.

Se determina que la nota del cierre en el protocolo de notarías vacantes se ponga por el delegado ó subdelegado en el distrito correspondiente, y

dónde no lo hubiera, por el juez de primera instancia ó municipal en su caso; y que último índice, en caso de notaría vacante, lo forme y remita el substituto de la notaría.

Y se aclara el art. 8.<sup>o</sup> del Real decreto de 28 de diciembre de 1866 para que el substituto en caso de notaría vacante no incorpore al protocolo del notario substituido los documentos que él autorice.

**Tuvo el Sarampión, perdió el apetito****y contrajo la anemia**

Hemos recibido una carta muy interesante concerniente á un niño que tuvo un ataque de sarampión del que recuperó imperfectamente, cayendo luego en un estado de anemia muy alarmante; los padres escriben lo siguiente:

«Madrid 1.<sup>o</sup> Febrero 1901.  
Muy Sres. míos: Mi hijo Fernando tuvo un ataque de sarampión, y á consecuencia de esta enfermedad quedó inapetente hasta el extremo de no ser posible hacerle tomar nada más que líquidos, dando esto lugar á que adquiriese una anemia tan profunda

que los médicos desesperaban de salvarle.

En este estado, empezó á tomar la Emulsión Scott, y fué tan bueno el efecto que le produjo que según la tomaba, se notaba en el niño más apetito y mejor color y aumento de carne, al punto que hoy se encuentra completamente restablecido y en un estado muy satisfactorio de salud.

Muy agradecido se repite de Vdes., atento y S. S., q. s. m. b.,

VICENTE CARRASCO.

Calle del Amparo, 98, 3.<sup>o</sup>, interior.)

El remedio salvador que ha producido este beneficio resultado es la Emulsión Scott, la fórmula de aceite de hígado de bacalao con hipofisitos de cal y de sosa universalmente empleada por la profesión médica, y reconocida en todo el mundo científico como el mejor remedio para muchas dolencias humanas hasta hoy ofrecido al público.

La Emulsión Scott no tiene nada de común con esas imitaciones baratas ó tituladas Emulsiones, con que persistentemente se la quiere substituir.

La Emulsión Scott es un compuesto de ingredientes puros y elaborados por un proceder único y original. Para obtener los benéficos resultados de este remedio, es indispensable asegurarse que se compra la legítima, la que se conoce por la etiqueta que lleva en el envoltorio cada frasco, representando un hombre cargando á cuestas un gran bacalao. Sin esta marca ninguna es legítima, y merece la pena de asegurarse de ello antes de comprar.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, acásimil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

**Noticias de Madrid**

(Del dia 2 de Diciembre)

**Por telégrafo y teléfono****Menores y condecoraciones**

Hoy, después de ser bautizado el hijo de los príncipes de Asturias en el mismo salón de Gasparini, se verificará ante la Corte el acto de imponer al nuevo Infante de España el Telón de Oro, el collar de Carlos III y la Gran Cruz de Isabel la Católica.

**Presupuesto de Guerra**

El general Weyler ha remitido al Sr. Urzáiz los antecedentes necesarios para que se le conceda un crédito

de nueve millones de pesetas con destino á material de guerra.

**El ministro de España en China**

—En un despacho recibido de Málaga se da la noticia de la llegada del ministro de España en China, señor Colgán, á quien se supuso muerto en los graves sucesos de Pekín.

**Comisiones de presupuestos**

—Ante la comisión de presupuestos informaron los representantes de los productos de achicoria y los fabricantes de azúcar.

Los primeros ofrecieron concertarse con el Tesoro por la cantidad de 200 000 pesetas.

Los segundos propusieron aumentar el canon que satisfacen hasta la cantidad de 25 millones de pesetas.

También informaron los representantes de las sociedades anónimas, quienes hicieron observar los numerosos tributos que satisfacen dividendos, impuesto sobre los beneficios temporales, etc.

El señor Urzáiz se opone á toda clase de concierto.

**La nedriza del infante**

—Ayer llegó á Madrid la nedriza del nuevo infante.

Un mozo de Palacio fué á esperarla á la estación, donde se trasladó al regio alcázar pasando á ocupar las habitaciones que le están destinadas.

Se llama Octavia Hernández Calderón, tiene 26 años y es vecina de Faro, en el valle del Pas. Su padre es labrador y su abuela había sido nodriza del duque de Veragua.

El doctor Ledesma procedió acto seguido á su reconocimiento.

**Proyecto modificado**

—Se reunió ayer en el Congreso la comisión que entiende en el proyecto de ley concediendo ventajas á los oficiales de la reserva.

La comisión dictaminó introduciendo algunas modificaciones en el proyecto.

Se propone el general Weyler que los referidos nueve millones vayan con cargo á la indemnización ofrecida por los Estados Unidos, por el material de guerra de la isla de Cuba, cedido á dicha nación en virtud de un convenio.

**Mejoría**

—El exministro republicano don Fernando González ha experimentado una mejoría en la dolencia que viene sufriendo.

**El cierre de las Cortes**

—«El Correo» desmiente el rumor que ha circulado y ha sido acogido por algunos periódicos relativo al inmediato cierre de las Cortes, después de aprobados los presupuestos.

Declara el periódico oficial que las Cortes no se cerrarán hasta después que se hayan aprobado los proyectos descentralizadores.

**TALONARIOS.** Prepios para la lotería llamada de Navidad. Se hacen con pronititud, elegancia y baratura, en la Impronta de la calle de la Estación, propiedad de las Herederas de don L. Bernis, Tortosa.

Recíbese encargos, en la librería del mismo nombre, calle Obispo Aznar, 6.

**CLINICA DEL MEDICO CIRUJANO****Don Ramón Rodríguez Sanz**

Especialista en cirugía y enfermedades de la mujer.

CONSULTA DE ONCE A UNA  
Martes y viernes, GRATUITA para los pobres, de 9 a 10 y media.

Calle del Temple, casa Correos, 2.<sup>o</sup> piso, 1.<sup>o</sup> puerta, TORTOSA

**VAQUERÍA**

El acreditado establecimiento de la «Vaquería de las Flores», cuenta con vacas suizas, llegadas recientemente.

Se ordeñan á todas horas. Vendense «matones», imitación Pedralves, todos los días festivos. Se sirve leche á domicilio.

Calle Berengué, Ensanche del Temple TORTOSA

**HERMANAS HEREDERAS****de L. Bernis**

Calle Obispo Aznar 6, Ciudad 2

Grandísimo y variado surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 10 pesetas uno.

Almanaque Baylli Balliere, calendario de Hermitaño (Fray Ramón), Zaragozano (Yagües), del Principado de Cataluña, del Pajesos y del P. Jés del Instituto agrícola catalán de San Isidro.

Dietarios, bloks, agendas, vades, cartas, tarjetas, etc.

Felicitaciones y artículos de Navidad.

Talonarios de Lotería.

IMPRESA Obispo Aznar 6, Ciudad 2. TORTOSA

**F. CAVALLER MENGUAL****MÉDICO CIRUJANO**

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer.

Horas de consulta de 10 á 12 mañana y de 5 a 6 tarde.

CONSULTA GRATIS á LOS POBRES de 12 a 1 lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 3, 1.<sup>o</sup>.—TORTOSA

**EN VENTA**

Lo está una fábrica de gaseosas con todos sus accesorios.

Darán razón en la Imprenta de este DIARIO.

**EN VENTA.**

Lo está una casa sita en Santa Bárbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Darán razón el procurador D. José Moreira, Ancha 19, principal.

**Academia de Corte**

y de Confeccción de vestidos

Para señoras y señoritas, con arreglo á los últimos figurines, método sencillo y bueno, bajo la dirección de

DONA MARIA GRAU  
CALLE ANCHA, NÚM. 3, PISO 3.

**AVISO INTERESANTE**

En el acreditado establecimiento de don JUAN BTA. ALVAREZ, se ha recibido un bonito y excelente surtido de géneros, para la presente temporada, en donde predominan los ricos vestidos de Brocatel, Plise, negros y de color, Lanas fantasía, Paño piel Sedán, Panas-sport Terciepelos, Señalinas, Armures y otros artículos de gusto extraordinario.

También se ha recibido un buen surtido de Estakanés, Pletes, Cueros, Paños y Capas modernistas, confecionañas, de paño, cuero, berdadas cor adorno mangolin, modelo parisén.

Se recomiendan los Trajes de punto inglés, en lana y algodón, para señoras y caballeros; especialidad de la casa, á precios muy económicos.

Baratura, elegancia, variedad y economía.

3, Calle del Ángel, 3

**ARBOLES**

frontales y de jardinería. El horticultor D. Pedro Marsal de Reus tiene un vivero en esta (Camino dels codolés). Desde primeros del próximo diciembre, tendrá existencia de toda clase de árboles para poder servir á cuantos lo soliciten; las clases serán aseguradas y á precios modicos como acostumbra servir en los criaderos que tiene establecidos en Reus.

Imp. del DIARIO, calle de la Estación.—Tortosa

AIRE

Los que  
se usan a diario.

## HOMBRES DEBILES! MUJERES NERVIOSAS Y ESTERILES!

CURA DE LA DEBILIDAD



(ENFERMEDAD DEL DÍA). Se produce la debilidad por la pérdida vital, pesares, contrariedades de la vida, constitución débil, convalecencias de enfermedades graves, estudios excesivos y abusos de toda clase. Ocasiona la debilidad los males del estómago, cólicos hiliores, estados nerviosos que principian por temblor y acaban en parálisis, atonias genitales, reblandecimiento de la médula, anemia cerebral con imbecilidad y locura, la ceguera y sordera y la muerte por agotamiento nervioso. Estos enfermos achazan su mal al síntoma que más les molesta. Los hombres, al estómago y la cabeza; la mujer, a los nervios y al corazón. ¡Pobres! Ven el efecto y no la causa.

Ahora bien: ¿Qué se precisa? Combatir la debilidad, causa de todo. Atender a los efectos es agotar la paciencia, malgastar el dinero y perder la vida, pues cuando se acuda puede ser tarde. Estos son sus síntomas:

En el HOMBRE: neurastenia, impotencia sexual, pérdidas seminales en sueños ó a cualquier agitación, nerviosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estremecimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria.

En la MUJER: casi siempre esterilidad, histerismo nervioso, perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas pentinaces, manchas en la vista, ruido de oídos, estremecimiento de vientre, ganas de llorar, etc.

En los NIÑOS: encanijamiento, cabza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de desarrollo, carencia de fuerzas, etc.

La cura positiva de todas las debilidades se consigue siempre con el Tónico Koch, preferido de todos, enfermos y médicos.

El Tónico Koch viene en tabletas que fortalecen los músculos, fortalecen los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios. El Tónico Koch se vende a 9 pesetas en las buenas boticas y droguerías del mundo, y también se envía por correo, remitiéndole a sollos ó libranza al Gabinete Médico Americano, Alcalá, 23, 1º Madrid. Se contestan gratis por correo y personalmente todas las preguntas ó consultas.

CURA GRATIS, SIN SPERAS, DE LA

## SORDIDEZA

ZUMBIOS, FLUJOS

y todas las enfermedades de los OÍDOS

Y VALORES QUÍMICOS

DE 300 ENFERMOS 300 CUREAS

y alargó su permanencia y

OTRAS SORPRENDENTES

Y Efectos.

VENTA BOTICAS Y FARMACIAS

Alcalá, 23, 1º Madrid.

Y LIBRANZA AL CALLEJO

ESTERILIDAD

DEL HOMBRE.

ESTERILIDAD

DE LA MUJER.

ESTERILIDAD